

**29 DE NOVIEMBRE 2021
PRIMERAS PLANAS**

REFORMA

Delata ex tesorero a operador de Mancera

EL UNIVERSAL

Talan selva para beneficiarse de Sembrando Vida

LaJornada

Tecnócratas robaron en refinerías 8 mil mdd: López Obrador

LaJornada
Contraportada

A cuatro décadas de la aparición del VIH, persiste el estigma

EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Valor de farmacéuticas se dispara por ómicron

MILENIO

ASF: mil denuncias en 20 años y sólo 14 sentencias favorables

LA CRÓNICA
DE HOY

Arrestaron al exjefe del gabinete de Mancera

El Sol de México

Derrama EU aguas negras en río Bravo

El Financiero

'Contagia' ómicron de dudas a mercados

EL ECONOMISTA

Covid se reactiva bajo nueva identidad: ahora es Ómicron

La Razón
razon.com.mx

Detectan Ómicron en los 5 continentes; G-7 llama a reunión "de emergencia"

24 HORAS

Abasto de medicinas, piedra a medio camino

EL HERALDO
DE MÉXICO

Refuerzan aeropuerto por Ómicron

OVACIONES

Coparmex: aumento máximo de 30 pesos al mínimo, o más inflación

Reporte Indigo

La ola que viene

CONTRAREPÚBLICA
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Cárteles usan armas que son para la guerra o terrorismo: SRE

publímétr

Se necesitan ajustes del 9% a salarios para derrotar la inflación

unomásuno

El "empresario" Pedro Gilberto Fuentes Hinojosa defrauda al fisco, a personajes del crimen organizado y narcotráfico

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **La universidad no debe suplir ineficiencias de otras entidades: analistas (La Jornada, p. 18)**
- **Alerta especialista de UNAM de posible rebrote de Covid por fiestas decembrinas (La Crónica, p. 10)**
- **Consulta la UAM reforma a reglamento para incluir perspectiva de género (La Jornada, p. 4)**
- **Tecmilenio ofrecerá 30 becas universitarias a jóvenes líderes en áreas STEAM (La Crónica, p. 24)**
- **Pese a pandemia se gradúan abogados en la Universidad Tecnológica de México (La prensa.com.mx)**
- **Convoca el Conacyt a elegir hoy al director del CIDE con apego a la legalidad (La Jornada, p. 18)**
- **Hay guardias armados en el CIDE: alumnos (La Razón, p. 9)**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	18

“La universidad no debe suplir ineficiencias de otras entidades”: analistas

La autonomía universitaria ha sido un elemento que puede incomodar o no a los gobiernos en turno, de acuerdo con la coyuntura política del país. Ello ha dependido fundamentalmente de los mecanismos de controversia o de cooperación de las instituciones universitarias con las orientaciones de política pública y del modelo de desarrollo de los distintos gobiernos, señaló Roberto Rodríguez, especialista del Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) de la UNAM.

En un foro virtual, expuso que, a la fecha, un punto que es objeto de debate es si la autonomía está incomodando al régimen actual, lo que explicaría las críticas, no como tal a la autonomía, pero sin duda a la manera de conducirse, de comportarse, de las universidades autónomas.

Por otra parte, respecto de los señalamientos en contra de las casas de estudio a nivel superior por la supuesta falta de servicio a la sociedad, o que están poco o nada comprometidas con las causas populares, o que no comparten el proyecto de un partido gobernante, Francisco Valdés, también científico social del IIS y ex director de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales México, mencionó que éstas no pueden dedicarse a la sustitución de ineficiencias, como la de la educación básica, sino que tienen la misión de esclarecer éste y muchos otros problemas.

También, declaró, requieren ofrecer alternativas y proyectos para la construcción de esas intermediaciones, pero no están obligadas a hacer lo imposible, ni a ser las que suplan las responsabilidades de otros actores. Por eso y para eso es autónoma.

Silvia Inclán, ex secretaria académica del IIS, manifestó que actualmente hay señales de preocupación, no sólo en el discurso, sino en algunas medidas que ya se han tomado en torno a las autonomías de otras instituciones relacionadas con la ciencia y la tecnología en el país.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	10

Alerta especialista de UNAM de posible rebrote de COVID por fiestas decembrinas

Mientras haya personas no vacunadas habrá exagerada replicación del virus, dice Susana López

Cecilia Higuera Albarrán
nacional@cronica.com.mx

Aunque las "olas" de la pandemia se pueden manejar con un buen comportamiento, en el caso de la situación en nuestro país, en donde la mayoría de las entidades federativas se encuentran en semáforo epidemiológico verde, la gente cree que ya se acabó la enfermedad y por ello se descuidan las medidas de sanidad y distanciamiento, y esto todavía no ha acabado, advirtió la especialista del Instituto de Biotecnología (IBT) de la UNAM, Susana López Charretón,

En este mismo sentido, la especialista de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), alertó que ahora que están en puerta las fiestas decembrinas y una enorme cantidad de reuniones navideñas en espacios cerrados, existe el riesgo latente de que se comience a registrar un rebrote en los contagios por COVID-19.

La reconocida viróloga aclaró que mientras haya personas no vacunadas en el mundo habrá exagerada replicación del virus y se generarán variantes que hasta ahora no han afectado el funcionamiento de los biológicos.



EFE / Cristóbal Herrera - Ullashkevich

En el país contamos con siete vacunas diferentes contra la COVID y ha quedado demostrado que todas ellas brindan una buena protección, afirma.

cos. "Se necesita una inmunidad de grupo; hay quienes por cuestiones de edad o de salud no se pueden vacunar, pero si las personas a su alrededor están protegidas, evitan que haya una circulación del virus".

Ante la proximidad de los encuentros decembrinos, la López Charretón, invitó a las personas a reflexionar en el sentido de no estar pensando cuándo se va a acabar la pandemia, sino habituarnos a continuar con las medidas sanitarias, ya que recordó "la principal vía de contagio es a través del aire, mediante las microgotas de saliva y aún más pequeñas, que pueden quedar suspendidas por largo tiempo en si-

tios sin ventilar.

La experta sostuvo que a la vuelta de un año y medio de haber aprendido las medidas de distanciamiento de higiene y del adecuado uso del cubrebocas, no debería resultar complicado permanecer en lugares abiertos, mantener distancia y usar en todo momento el cubrebocas; aunque para muchas personas pudiera resultar que sigue siendo incómodo, lo cierto es que lo más conveniente para todas las personas es seguir usándolo.

Resaltó el hecho de que, en nuestro país a diferencia de muchas otras naciones en el mundo, contamos con la enorme ventaja de tener siete vacunas diferentes

contra la COVID, de diversos fabricantes y sistemas, las cuales se han venido aplicando de manera masiva a lo largo de casi el último año, y ha quedado demostrado que todas ellas brindan una buena protección.

Las que normalmente se utilizan para otros agentes infecciosos, como influenza, tienen entre 50 y 60 por ciento de efectividad, de manera que los porcentajes de 60 a 95 por ciento de estos biológicos, son mejores, expuso.

Hasta ahora funcionan a pesar de las variantes del virus que circulan en el mundo, y la prueba es que hubo un número similar de enfermos en los primeros 35 días de la segunda y tercera olas, pero la cantidad de personas fallecidas disminuyó drásticamente de una a otra.

Al inicio de la vacunación, ocurrió que pese a tener ya encima la tercera ola de contagios, ya teníamos la circulación de todas las variantes del SARS-CoV-2, principalmente la delta, sin embargo lo cierto es que la mortalidad ha disminuido, recalzó.

REFORZAR VACUNACION, ANTES QUE PENSAR EN REFUERZOS

Por lo que se refiere a los fallecimientos por COVID-19 en lo que viene siendo la cuarta ola en Europa, es severa en países donde más de 60 por ciento de la población ha rechazado la aplicación de estos biológicos como en: Alemania, Austria y Holanda. En el mundo, antes que pensar en refuerzos, tendríamos que estimular la vacunación en el esquema normal, consideró.

Al respecto, refirió que en el mundo más de cuatro mil millones de personas han recibido al menos una dosis, y tres mil millones tienen el esquema completo. En México, 50 por ciento de la población mayor de 18 años de edad lo tiene y 59 por ciento cuenta con una dosis •

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	4

Consulta la UAM reforma a reglamento para incluir perspectiva de género

Jessica Xantomila

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) somete a consulta de su comunidad una propuesta de reforma a su reglamento orgánico, con el propósito de incorporar la perspectiva de género y de derechos humanos en el articulado.

Entre los puntos más relevantes del proyecto destaca el establecimiento de nuevos requisitos que las personas deberán cumplir para ser nombradas, designadas o electas en cargos como rector general y miembros de la Junta Directiva, entre otros. Uno de ellos es no haber sido sancionadas mediante resolución firme por actos u omisiones relacionadas con violencia por razones de género u otras violaciones graves a las garantías.

Advierte que en caso de haber sido sancionadas por hechos de ese tipo, se deberá acreditar que han cumplido con la reparación del daño o la reparación integral a las víctimas. Asimismo, se pedirá que sean personas que gocen de reconocida solvencia moral, ética, prestigio y competencia profesional.

La consulta de la comisión del Colegio Académico encargada de proponer reformas al reglamento orgánico comenzó la semana pasada y estará en línea hasta el 16 de diciembre.

Por otra parte, 80 por ciento de las entidades y dependencias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tienen una Comisión para la Igualdad de Género, informó la coordinadora en esta materia de esa casa de estudios, Tamara Martínez Ruiz.

Al participar en la mesa redonda Acciones por la igualdad de género en las universidades, en ocasión de la Declaración Tolerancia Cero hacia la Violencia de Género en las Universidades, suscrita por la Red de Macrouiversidades de América Latina y el Caribe, destacó que los pasos que se han dado se deben a las acciones que empezaron las feministas de hace tres o cuatro décadas y pusieron piso firme para esta transformación institucional.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	24

Tecmilenio ofrecerá 30 becas universitarias a jóvenes líderes en áreas STEAM



el desarrollo de capacidades creativas y artísticas. Esos son sólo algunos ejemplos de carreras que pueden estudiar.

“Las becas se han ido adecuando para que nos ayuden a cumplir un objetivo que hemos declarado públicamente: debemos ayudar a los jóvenes a cumplir sus propósitos de vida, aportándoles las competencias necesarias para alcanzarlos. Cuando alguno de estos jóvenes ingresa a estudiar en nuestra comunidad, no sólo participa en las actividades curriculares sino en otras actividades formativas como nuestros Hubs de innovación o concursos como FIRST robotics competition (que es un concurso de mecatrónica a nivel internacional). Algunas de estas actividades se fomentan desde la preparatoria de Tecmilenio y los becarios de licenciatura pueden incorporarse como coaches de los más jóvenes”, explicó el Líder Nacional de Administración de Admisiones y Becas.

“Nuestra visión hacia el 2025 es que, a través de nuestros estudiantes y egresados, la Universidad Tecmilenio no sólo impacte positivamente a miles sino a millones de personas. No sólo se trata de estas Becas Liderazgo, sino de todos los programas de Tecmilenio que nos permitan ayudar a que jóvenes desarrollen capacidades suaves y duras, es decir soft y hard skills, que es lo que demanda un futuro tan cambiante como el que comenzamos a ver”, indicó el directivo universitario.

Los estudiantes de bachillerato y los padres de familia que estén interesados en obtener más información sobre el programa de Becas Liderazgo y sus requisitos pueden participar de manera gratuita en una sesión informativa que se realizará, de manera virtual, el 2 de diciembre, a las 6 de la tarde del centro de México, en las plataformas de esa casa de estudios.

“A nivel nacional vamos a otorgar 30 becas de 90%. Hemos detectado que el 85% del interés proviene de mujeres, y será el talento de cada aspirante el que defina la proporción final”, concluyó De los Santos.

“Debemos ayudar a los jóvenes a cumplir sus propósitos de vida, aportándoles las competencias necesarias”

“Además de sus programas curriculares, estos jóvenes participan en Hubs de innovación o concursos como FIRST robotics”

Desde el año 2020, en la institución se lanzó por primera vez esta convocatoria enfocada en carreras STEAM y de impacto social.

Están orientadas para jóvenes que busquen estudiar licenciaturas relacionadas con ciencia, tecnología, ingenierías, arte o matemáticas

Educación superior

Antimio Cruz

antimioadrian@gmail.com

carreras STEAM y de impacto social. Anteriormente, ya existía la Beca Liderazgo pero la Vicerrectoría Académica que los jóvenes necesitan más apoyos para desarrollar sus habilidades en ciencias, tecnologías, matemáticas, ingenierías y artes digitales. Así fue como surgió la idea de que la convocatoria de becas ahora esté relacionada a apoyar el talento en estas áreas que señalamos, pero también buscamos que quienes estudien estas carreras en Tecmilenio muestren que tienen una orientación de impacto social, en particular con los objetivos de desarrollo sostenible de la ONU”, indicó José Alberto de los Santos.

La Universidad Tecmilenio cuenta con 30 campus en diferentes ciudades del país. Sus carreras están organizadas en cuatro grandes conjuntos llamados: Escuela de negocios; Escuela de ingenierías; Escuela de artes y humanidades y Escuela de salud. Las becas Liderazgo se enfocan principalmente en carreras de las tres últimas escuelas, con programas como Ingeniería Mecatrónica, Ingeniería Industrial y de Sistemas e Ingeniería en Computación Administrativas, que son algunas de las más conocidas de esa casa de estudio.

Las becas también pueden ser solicitadas para programas emergentes que han crecido con mucha fuerza en diferentes entidades del país como Diseño Gráfico y Animación o Arte Digital, que estimulan

Cambio

El concepto de liderazgo

De acuerdo con los principios que ha adoptado y difundido Universidad Tecmilenio, los liderazgos actuales tienen que comenzar por entender las interacciones humanas y esforzarse por entender quiénes son las personas que participan en un equipo y cuáles son las fortalezas de carácter de cada uno. En sus programas se plantea que el líder actual también debe tener capacidad de pensamiento crítico, resolución de problemas, aprendizaje activo, influencia social, habilidades para el manejo de tecnología, pero también la resiliencia y capacidad para manejar el estrés.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	METRÓPOLI	WWW.LA-PRENSA.COM.MX

Pese a pandemia se gradúan abogados en la Universidad Tecnológica de México

A pesar de la pandemia del coronavirus, ocho alumnos lograron graduarse de la carrera de Derecho que cursaron en la Universidad Tecnológica de México. Joselinne Marbán González, Beatriz Rangel Romero, Gloria Robles Salas, Leslie Mariana Hernández de la Rosa, Sofía Ana Téllez Fuentes, Jorge Alberto Rosas Trejo, Virginia Álvarez Delucio, Edith González González y Juan José González González se adaptaron a las clases online y demostraron que cuando se quiere, se puede. "El haber estado estudiando en época de pandemia, significó muchas cosas buenas y malas, pero una de las más rescatables, es que el encierro en casa, me permitió dedicarle más tiempo a las actividades y tareas de la UNITEC, ya que al no poder comunicarse físicamente con los compañeros y maestros me permitió buscar otras formas de comunicación, pero más efectiva, ya que una llamada o mensaje debía ser para cosas concretas, esto me permitió enfocarme directamente a mis asuntos o temas a comentar", dijo Virginia. Los alumnos reconocieron la labor de sus maestros y el apoyo que les dieron durante las clases, pero en particular reconocieron el trabajo del maestro Rosendo Gómez Hernández, quien fue padrino de la graduación. "El maestro Rosendo Gómez Hernández, de quien siempre tuve apoyo extracurricular y a quien consulté en diversas ocasiones de temas de otras materias y siempre obtuve una amable respuesta y ayuda, motivo por el que ya tenía muchas ganas de conocerlo personalmente y agradecerle su apoyo, cosa que ocurrió el día de la cena de graduación", señaló la estudiante. Los alumnos de la generación 2019-2021 también agradecieron a sus familias y amigos quienes fueron un pilar en este logro. "Mi Graduación significa para mí un logro muy importante en mi vida, esto me compromete con la sociedad y con mi familia para seguir estudiando y dar siempre lo mejor mí, gracias a mi esposa y mis hijos que me apoyaron siempre", indicó Jorge Alberto. "Es para mí un orgullo llegar a esta meta pues es el fruto de un gran esfuerzo y dedicación, hoy se cierra un ciclo en nuestra vida, pero la inercia de logros debe continuar porque estamos ávidos en tener capacidad de marcar la diferencia y ser parte determinante de un mundo cada vez más diverso. Los retos actuales son muchos así que hagamos que nuestra generación rompa la tendencia irracional que se distinga por su compromiso social", afirmó Sofía. Por su parte, Gómez Hernández afirmó que se siente orgulloso de sus alumnos que celebraron su graduación este fin de semana.

<https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/pese-a-pandemia-se-graduan-abogados-en-la-universidad-tecnologica-de-mexico-7537911.html>

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	18

Convoca el Conacyt a elegir hoy al director del CIDE con apego a la legalidad

De La Redacción

El proceso de selección del nuevo director general del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) se ha conducido de manera transparente y con apego a la legalidad, por lo que su comunidad no debe caer en provocaciones ni atender a las voces que buscan presionar y suspender la designación, la cual debe concretarse hoy.

Así lo planteó este domingo el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y llamó a verificar toda la información relacionada al proceso y los proyectos de los dos aspirantes: Vidal Llerenas Morales, ex alcalde de Azcapotzalco, y José Antonio Romero Tellaeche, actual director interino del centro de investigación.

En el CIDE existen grupos de interés que se oponen al cambio y transformación de la institución, no obstante, confiamos en la fortaleza del Centro y las convicciones profundamente democráticas de su comunidad a favor de la pluralidad, la tolerancia y el respeto a la legalidad, apuntó el Conacyt en un comunicado.

La dependencia a cargo de María Elena Álvarez-Buylla, aseveró que las fases ulteriores del proceso se han conducido de manera transparente y abierta a la comunidad, con estricto apego a la legalidad y la normativa prevista en el estatuto general del CIDE; y pese a ello, en semanas recientes diversas voces públicamente reconocidas se han manifestado sobre este nombramiento en dirección general.

Algunas con el propósito de presionar y suspender la designación, en contra de la normativa que regula el proceso; y otras genuinamente preocupadas por el futuro de la institución.

Por ello, convocó a la comunidad de esta casa de estudios a verificar la información que circula en redes sociales, así como en los medios de comunicación, y, en contrapartida, consultar los perfiles institucionales y portal del Conacyt.

Aseveró que se promoverán espacios colegiados de trabajo y expresión para que el CIDE y su comunidad gocen de las mejores condiciones para desarrollar al máximo su potencial, fortaleciendo el desarrollo de la ciencia con plena libertad de investigación y de cátedra, para el beneficio del pueblo de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/21	1	9

Avizoran tenso relevo en dirección

Hay guardias armados en el CIDE: alumnos

Por Otilia Carvajal
otilia.carvajal@razon.com.mx

Estudiantes del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) acusaron en redes que un escolta portaba un arma dentro de las instalaciones; en respuesta, la institución apuntó que se giró la orden de no tener armas en los planteles.

Los alumnos expresaron su preocupación por el uso de armas por parte de escoltas previo al paro de labores que comenzará este lunes, ante la inconformidad con José Antonio Romero Tellea-che, quien se desempeña como director interno y busca dirigir el Centro.

En el video difundido en redes sociales por los estudiantes, se observa cómo el pasado jueves el director interno José Antonio Romero Tellea-che llega a las instalaciones y detrás de él, una persona porta un chaleco antibalas y un arma.

Esa semana, los estudiantes se manifestaron colocando carteles y mantas en el Dirección General, lugar a donde llegó el director interno acompañado de personal de seguridad.

De acuerdo con lo mostrado en el video, un grupo de estudiantes ingresa a la dirección para informarle a Romero Tellea-che que realizaron una clausura simbólica de las oficinas.

“Cabe destacar que la presencia de guardias armados al interior de las instalaciones y en actitud ofensiva es algo que en ninguna otra administración habíamos presenciado. Hasta ahora el CIDE había sido un lugar seguro para nuestra comunidad, misma que pasa su vida en sus instalaciones”, apuntó el alumnado en un comunicado.

ESTUDIANTES hacen responsable a director interino por la seguridad en la protesta de hoy; la institución responde que se garantizarán medidas en la toma simbólica del plantel

Por ello, advirtieron que hacen responsable a director interino Romero Tellea-che de cualquier daño o medida represiva de la que puedan ser víctimas durante la toma de protesta pacífica convocada este lunes.

En respuesta, el CIDE emitió un comunicado en el que expuso que desde el jueves pasado “se hizo de conocimiento al personal de vigilancia la instrucción expresa de no portar armas dentro de las instalaciones ni impedir que quienes deseen manifestarse, lo hagan”.

A través de la coordinadora de Administración y Finanzas, Gisela Morales, aseguró que se garantizará la seguridad y la integridad de las personas y bienes inmuebles del Centro ante las movilizaciones de la comunidad estudiantil.

“Este Centro Público de inves-

tigación se encuentra comprometido con el respeto a los derechos humanos y la libertad de expresión de todos los miembros de su comunidad, incluido el derecho a la manifestación y la expresión de ideas”, afirmó.

Pese a que el comunicado está fechado el viernes 25 de noviembre, un día después de los hechos, el documento fue publicado hasta este domingo, después de que se difundió el video. Lo anterior que generó reclamos de alumnos y docentes del instituto en redes sociales. El proceso de designación del director del CIDE inició el 15 de octubre pasado y concluyó el 5 de noviembre.

Los únicos dos aspirantes para encabezar el instituto son Vidal Llerenas Morales, exalcalde de Azcapotzalco que no logró la reelección en junio pasado y José Antonio Romero Tellea-che, actual director interino del CIDE.

eldato

Alumnos convocaron a una toma pacífica del plantel hoy en la que harán posicionamiento sobre la situación que atraviesa el CIDE.



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna UNAMirada al mundo / Sostenibilidad, a debate en universidades de América del Norte (24-Horas, p. 14)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo CIDE: el debate / Ernesto Villanueva (El Herald de México, p. 17)**

MAGISTERIO

- **Columna El Correo Ilustrado / Convoca a marcha de jubilados de la CNTE (La Jornada, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/2021	MUNDO	14

Sostenibilidad, a debate en universidades de América del Norte

UNAM IRADA AL MUNDO

PAOLA SUÁREZ ÁVILA

CENTRO DE INVESTIGACIONES SOBRE AMÉRICA DEL NORTE



caraxola@comunidad.unam.mx

En la esfera de la economía del conocimiento ha sido importante el estudio del desarrollo socio-económico de América del Norte con base en el enfoque de los retos acuciantes para comprendernos en la era de la pandemia por Covid-19, en torno a un acceso más justo y equitativo del conocimiento, la reducción de brechas digitales y el fortalecimiento de nuestros sistemas de conocimiento y aprendizajes en la región para lograr una mayor integración y cooperación de cara a la llama-

da Década de la Acción, 2030, según la ONU, para cumplir con los Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS).

El desarrollo de una pandemia en la segunda década del siglo XXI ha replanteado los objetivos de la educación superior hacia el 2030, evidenciado las asimetrías de la educación superior en los espacios digitales en cuestión de acceso, calidad y autonomía en el espacio educativo, a la vista de la importancia del liderazgo de las universidades y promesa por la sostenibilidad de las mismas.

La sostenibilidad en las universidades requiere también de la discusión para una mayor inversión en educación, ciencia y tecnología en la región de América del Norte, así como también solicita comprender que la realidad de las universidades está relacionada con los problemas globales, tales como la búsqueda de nuevas tecnologías que permitan generar mejores entornos académicos, de conocimiento, de innovación social y de desarrollo tecnológico.

En la era de las vacunas, observamos que el sistema de producción ha aumentado su capacidad para buscar las respuestas a los cambios globales que han derivado de la pandemia por Covid-19 pero tampoco se han establecido sistemas de distribución de las vacunas más justas a nivel global. Esta innovación social, a la par de la tecnológica y educativa, darán una mayor estructura para la integración de nuestra región.

Con este nuevo enfoque de competencia de regiones económicas entre América del Norte y China, por ejemplo, los avances tecnológicos y de investigación regionales podrían tener apropiaciones e innovaciones sociales y de liderazgo para que la producción de conocimiento sea sostenible y el conocimiento apropiado para las futuras generaciones.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



EL HERALDO
DE MÉXICO

CIDE: EL DEBATE

ERNESTO VILLANUEVA
COLABORADOR
@EVILLANUEVAMX

Es lamentable que juristas del propio CIDE coadyuven a que se genere una cortina de humo reclamando reivindicaciones al margen de la ley

En estas semanas, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) se ha visto envuelto en una polémica anclada en una narrativa con muchos elementos que llaman a confusión.

De entrada, hay que partir de que el CIDE es una empresa paraestatal constituida como Asociación Civil con una mayoría preconfigurada por el gobierno federal.

Es, pues, un Centro Público de Investigación adscrito al Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Por lo anterior, ante los trascendidos conviene precisar que:

a) El CIDE no puede recuperar autonomía alguna porque nunca la ha tenido;

b) El director general del CIDE es designado por el titular del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, escuchando a un Comité de Auscultación Externo designado por el propio Conacyt (artículo 30 del Estatuto General del Centro de Investigación y Docencia Económicas A.C.);

c) El director general del CIDE tiene atribuciones para nombrar, con ratificación del Consejo Directivo, a los secretarios académicos y de vinculación y removerlos libremente (Artículo 33, fracción XX), así como a los directores de división y a los servidores públicos de esa entidad (artículo 33, fracciones XXI y XXIV).

Se trata de facultades discrecionales sujetas a que estén fundadas y motivadas.

Estas disposiciones vigentes no son de nueva data, fueron aprobadas originalmente en 1974, de cuya fecha ha sido una entidad de la Administración Pública Paraestatal.

De esta suerte, las reivindicaciones que inte-

data, fueron aprobadas originalmente en 1974, de cuya fecha ha sido una entidad de la Administración Pública Paraestatal.

De esta suerte, las reivindicaciones que integrantes del Centro de Investigación y Docencia Económicas plantean sobre los rubros anteriores están fuera de todo tipo de negociación, so pena de incurrir en responsabilidad en los términos de la Ley Federal de Responsabilidades Administrativas de los Servidores Públicos.

Hay, empero, otros temas que sí son posibles y deseable que se atiendan, tales como el mantenimiento de las becas de los estudiantes, la inclusión de la gratuidad de las colegiaturas, el apoyo a la infraestructura y a la generación de las mejores condiciones dentro de las posibilidades presupuestales del Conacyt.

Es lamentable que juristas del propio CIDE (quienes conocen de primera mano la naturaleza jurídica de este centro) coadyuven a que se genere una cortina de humo reclamando reivindicaciones al margen de la ley.

Ni duda cabe que el CIDE puede transitar a un organismo de nueva factura, pero se han equivocado de ventanilla.

Es al Congreso de la Unión a quien deberían dirigir sus anhelos, no al Conacyt, que está impedido legalmente de ofrecer una respuesta favorable.

Lo importante debe ser la preservación del CIDE con su alto rigor académico, y no tomar partido a favor de intereses y agendas personales que, a río revuelto, aparecen mediáticamente como simbiosis y, por ende, son inversamente proporcionales a los legítimos reclamos de que el Centro de Investigación y Docencia Económicas siga manteniendo su reconocido lugar como centro de excelencia académica, distinción que nadie, en su sano juicio, podría estar en contra.

“Lo importante debe ser la preservación del CIDE con su alto rigor académico, y no tomar partido a favor de intereses y agendas personales”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/2021	EDITORIAL	17

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/11/2021	EL CORREO ILUSTRADO	2

Convoca a marcha de jubilados de la CNTE

La Asamblea Nacional de Jubilados y Pensionados de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) convoca a todos los contingentes en lucha a participar mañana en la movilización nacional, que partirá a las 9 horas del Zócalo a la Cámara de Diputados, en la Ciudad de México.

Demandamos, entre otros puntos, abrogar las leyes que favorecen la existencia de las Afore, de las cuentas individuales y de la UMA; que nuestra pensión se calcule con base en el salario mínimo; mejora integral de los servicios de salud en las clínicas y hospitales del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del Estado (Issste); vivienda digna y barata para los derechohabientes y eliminación de los intereses usureros e ilegales; otorgar créditos personales e hipotecarios de forma directa y no mediante sorteos.

*Comisión de Comunicación y
Enlace*

*Juan Desiderio Evangelista y
Avelino Martínez Ponce*